

## Introducción

La necesidad de manejar sistemas en ambiente de incertidumbre para los casos reales, hace necesario un marco de representación de elementos aleatorios interconectados, con el objetivo de analizar o intervenir en la posible evolución de los mismos. En esta línea, hemos planteado esta monografía, proponiendo unos temas que establezcan un posible nexo de unión entre los fundamentos teóricos y la aplicación de los procedimientos que permiten representar situaciones con aspectos inciertos. Para facilitar las aplicaciones, se ha propuesto la utilización del lenguaje de código abierto R como herramienta computacional, por lo que al inicio se expone una breve introducción que permite comenzar a trabajar en este entorno. Posteriormente, todos los ejemplos y ejercicios llevan incorporadas las correspondientes secuencias de comandos de R para proceder a su ejecución y permitir llevar a cabo o modificar los cálculos. Se puede acceder al fichero comprimido con todos los *scripts* de comandos de R, ordenados según su aparición en el texto, en <http://www2.uned.es/experto-estadistica-multivariante/simR>

A continuación, como instrumento clave para reproducir la incertidumbre, se presentan los generadores congruenciales de números pseudoaleatorios y las técnicas estadísticas para validar el buen comportamiento de cualquier generador. A partir de este momento se está en disposición de simular situaciones inciertas, obteniendo observaciones de cualquier variable aleatoria con distribución de probabilidad conocida. No obstante, será imprescindible estudiar métodos que sean apropiados, versátiles y eficientes para los diferentes modelos

de probabilidad. En este sentido, se introducen técnicas de aplicación general y como complemento aplicaciones específicas para variables con nombre propio, utilizadas habitualmente. También, se estudia brevemente la generación de un tipo particular de procesos estocásticos, los procesos de Poisson, por ser absolutamente esenciales en el comportamiento de algunos sistemas que se tratan posteriormente.

Con esta base teórica, abordamos el objetivo fundamental de esta memoria, la simulación de sistemas presentes en los casos reales. El gran reto de este tipo de problemas consiste en la utilización de las herramientas presentadas anteriormente, de forma que se representen todas las componentes influyentes, para trasladar el funcionamiento del sistema propuesto al entorno computacional. Siempre, será deseable recurrir al modo más sencillo posible, manteniendo validez y eficiencia; en efecto, todo un arte [10]. Una ayuda en esta tarea es el planteamiento que se conoce como Simulación de Sucesos Discretos, especialmente eficaz en la modelización de sistemas complejos que son a los que nos solemos enfrentar actualmente en las diferentes disciplinas. Con el estudio y manejo de esta metodología en distintos modelos de aplicación general, como modelos de colas o inventario, comenzamos las aplicaciones de la simulación. En este tema, también se manejan los Métodos de Monte Carlo en los que se introduce, de forma relativamente artificial, algún elemento aleatorio para resolver problemas que, a veces, son enteramente determinísticos.

Para concluir con las aplicaciones, se hace una breve mención al tema de la simulación Bayesiana. Se ha seleccionado el Muestreador de Gibbs como el representante más amigable de las técnicas MCMC (Markov Chain Monte Carlo), de enorme importancia en el desarrollo y práctica de la inferencia Bayesiana.

La validación estadística de los datos simulados como representantes del sistema analizado y la reducción del sesgo de las estimaciones, mediante procedimientos alternativos de simulación, constituyen los temas finales que complementan la materia desarrollada en el texto.

Confiamos en que nuestra propuesta sea de interés tanto para los estudiantes, que se enfrentan por primera vez a este tipo de conceptos y técnicas, como para los profesionales en las distintas áreas que necesitan complementar su formación, con el objetivo de avanzar en el desarrollo de sus respectivos proyectos. En todos los casos, deseamos haber transmitido nuestro entusiasmo por el estudio de este tipo de materias, ya que creemos en la importancia de la aplicación y profundización en estos temas, dentro de los distintos ambientes en los que se presentan situaciones con incertidumbre.